Die Diebe hatten von der Straße aus durch die Mauer des Zimmers, welches sonst der Dolmetsch bewohnte, ein rundes Loch von solcher Größe gebrochen, daß nur ein geschmeidiger Chinese durchzuschlüpfen vermochte. Sin's großer Rosser widerstand den Aussprengungsversuchen, dagegen war der Koffer eines Dieners gänzlich geleert. Unsere Habseligkeiten übten auf die Gauner einen geringen Reiz aus. Die europäischen Effecten hätten nur dazu beigetragen, die Uebelthäter zu verrathen, und so warsen sie unter Anderem auch einen Feldstecher, welchen ein Mitglied der Bande mit sich genommen hatte, während des Rückzuges wieder fort. Ich sand ihn auf der Straße. Der Einbruch mußte surz nach Mitternacht stattgefunden haben, zu einer Stunde, zu welcher selbst der Nachtwächter, welchem die Sicherheit des Hauses anvertraut war, sein großes Klangbecken als Kopfsissen benützte und vor den Papiersenstern des Zimmers, in welches die Diebe einbrachen, der Ruhe pslegte.

Ich machte im Laufe des nächsten Vormittags dem Polizei-Chef der Stadt die Anzeige über den Vorfall. Dhne es der Mühe werth zu halten, den Thatbestand aufzunehmen, erstattete mir in seinem Auftrage ein Soldat die Meldung, daß in fünf Tagen der Dieb gestellt sein würde. Damit war aber auch Alles geschehen. —

Einige angesehene Kaufleute, die von meinen astronomischen Beobachstungen gehört hatten, baten mich in den folgenden Tagen um Erlaubniß, den Observationen beiwohnen zu dürfen. Ich gestattete Ihnen unter der Bedingung, daß sie sich ruhig verhalten und mich in keinerlei Weise belästigen würden, den Eintritt in den Hof, wo ich das Passage-Instrument aufgestellt hatte.

Nach Beendigung meiner Arbeiten beschäftigte ich mich mit den Gästen. Ich richtete mein Telestop auf den Mond und ließ Einen nach dem Anderen durchblicken. Die Chinesen sind recht tüchtige Handelsleute, aber keine Astrosnomen. Ihre Ansichten über alle Gegenstände, die sie nicht mit der Hand erfassen können, sind consus und verschwommen. So auch erklären sie die Sterne und Planeten als brennende Lichter und die Sonne als ein böses, gefährliches Feuer im Himmelsraume. Die ehemalige Bedeutung der Sterns